

# **RITUEL DE LA HAUTE MAÇONNERIE ÉGYPTIENNE**

**PREMIÈRE VERSION CONNUE**

**publiée par Robert Amadou**

**depuis l'E.d.C. n°10/11  
d'après le ms.6871 de la B. M. de Lyon**

**© Robert Amadou pour la transcription**

D. Tout bon et vrai maçon tel que je me fais gloire de l'être peut-il se flatter à parvenir à se régénérer et à devenir un des élus de la Divinité ?

R. Oui, sans doute, mais outre la nécessité de pratiquer toutes les vertus morales au plus suprême degré, telles que la charité, la bienfaisance, etc., il faut encore que Dieu, sensible à votre adoration, votre respect, votre soumission et vos ferventes prières, excite et détermine un de ses élus à vous secourir, à vous instruire et à vous rendre digne de mériter ce bonheur suprême, car l'un des deux élus se reposant en étant auprès de la Divinité, le plus vertueux des vingt-quatre compagnons lui succède, comme le plus sage des 72 apprentis prend la place vacante du compagnon.

D. Veuillez, je vous supplie, me donner de plus grands éclaircissements sur cette philosophie surnaturelle.

R. Cette philosophie exige que je vous la divise en trois classes: la première s'appelle naturelle, ou directe; la seconde acquise, ou communiquée; la troisième inférieure, basse, ou superstitieuse.

La première s'exerce par l'homme qui, en purifiant la partie physique et morale de son individu, parvient à recouvrer son innocence primitive et qui, après avoir atteint cette perfection, avec le secours de l'invocation du grand nom de Dieu, et les attributs dans la main droite, est arrivé au point d'exercer la domination sublime et originelle de l'homme, de connaître toute l'étendue de la puissance de Dieu et le moyen de faire jouir tous enfants innocents du pouvoir que son état lui aurait donné avant la chute de l'homme.

La seconde est possédée par l'homme qui, après avoir prêté une obligation à son maître, a obtenu la grâce de se connaître soi-même et la souveraine puissance de Dieu. Mais le pouvoir de cet homme est toujours limité, il ne peut agir qu'au nom de son maître et par son pouvoir dont il ignore le principe; cette portion de puissance exige toujours la nécessité de se purifier avant que d'opérer, en tenant les attributs à la main droite.

Ce n'est qu'avec une peine et une réserve extrême que je vous ferai mention de la troisième. Mon cœur se déchire en se voyant contraint à vous remarquer la scélératesse de l'homme qui, après avoir dégradé son être, cherche à satisfaire son orgueil et sa vanité en faisant usage d'un pouvoir sacrilège horrible et proscrit.

D. Faites-moi la grâce de m'expliquer plus clairement ce que vous entendez par la purification de l'homme et quel sont les moyens pour pouvoir y parvenir.

R. Il faut d'abord commencer par connaître les caractères spirituels, les invocations à Dieu, la manière de s'habiller et la méthode dont il faut former et préparer les instruments de l'art selon les influences planétaires. Car, dorénavant, au lieu de vous parler des sept anges supérieurs, je me servirai du nom des planètes, afin que vous me compreniez mieux.

Le premier instrument est cette même truelle que vous voyez toujours dans les mains des francs-maçons. Le compas, le couteau, l'épée et tous les autres ont été nécessaires. Il faut savoir qu'est le jour du mois et de l'heure les plus favorables pour la bénédiction du drap sérique<sup>1</sup>. Il faut connaître les prières qu'il est nécessaire d'adresser à Dieu, les invocations [aux] anges et le moyen de prendre assez d'empire sur soi pour repousser et anéantir tous les scrupules ou sujets de distraction qui pourraient vous détourner ou souiller votre physique et votre moral. En vous conduisant exactement d'après ces procédés, vous parviendrez à vous dépouiller totalement de la partie physique. Vous serez parfaitement purifié selon la méthode

---

<sup>1</sup> Italianisme (sérico), du latin *sericum*, soie.

des élus de Dieu, et, avec les attributs à la main droite et le secours du maître que Dieu vous aura accordé, vous obtiendrez sans doute la grâce de pénétrer dans le sanctuaire de la vérité.

D. Indiquez-moi, je vous supplie, les moyens de former ces instruments.

R. Pour faire chaque instrument, il faut attendre le jour et l'heure déterminés par l'influence de la planète régulatré. Il faut de plus qu'après que l'instrument sort du feu, il soit trempé dans les couleurs convenables, en observant bien que chaque heure des vingt-quatre exige une couleur différente. Ressouvenez-vous également que les jours et les nuits, selon notre philosophie, sont entièrement distincts de ceux des profanes, car nous divisons chaque jour et chaque nuit en douze parties égales, en nous réglant sur le lever et le coucher du soleil. Dans quelque saison que ce soit, notre première heure du jour commence avec l'apparition du soleil et celle de la nuit après son coucher; les minutes varient de même. Vous voyez que, par ce talent, les heures de nos jours sont beaucoup plus longues en été qu'en hiver et qu'elles sont composées par cette raison de plus ou moins de minutes. Rappelez-vous, en outre, que la première du jour est dominée et dirigée par le Soleil, la seconde par la Lune, la 3<sup>e</sup> par Mars, la 4<sup>e</sup> par Jupiter, la 5<sup>e</sup> par Vénus, la 6<sup>e</sup> par Mercure, la 7<sup>e</sup> par Saturne, la 8<sup>e</sup> par le Soleil, et ainsi des autres.

Il faut aussi connaître et se conformer à la configuration des cercles aériens qui doivent toujours se faire selon la disposition des quatre parties du monde et par le nombre de trois ou trois fois trois. Ces nombres mystérieux, cabalistiques et parfaits, sont de même indisputables pour la quantité de lumière que l'on place dans le sanctuaire.

D. Pourquoi les maçons agissent-ils sans cesse par le nombre de trois ou trois fois trois? Pour quelle raison me recommandez-vous continuellement de me conformer à ces mêmes nombres, tant pour les cercles que pour les bougies du sanctuaire ?

R. Mon enfant, c'est en mémoire de la plus grande vérité et qui est une des plus sublimes connaissances que je puisse vous procurer. C'est pour vous apprendre que l'homme a été formé en trois temps et qu'il est composé de trois parties distinctes, morale, physique et pouvoir. C'est enfin pour vous faire comprendre que pour ne jamais errer dans toutes les opérations philosophiques et pour les perfectionner, ce que vous faites une fois, il faut le recommencer de nouveau, toujours par trois ou trois fois trois.

D. Mais en me conformant strictement à tout ce que vous venez de m'enseigner, cela me suffira-t-il pour pouvoir travailler par moi-même et réussir ?

R. Non, parce qu'il serait encore nécessaire qu'un conducteur éclairé ou un maître dans l'art primitif vous instruisît complètement et parfaitement de toutes les choses que je n'ai fait que vous indiquer.

D. À quels indices reconnaîtrai-je un véritable maître dans l'art primitif ?

R. À sa candeur, à la réalité de ses faits et à sa patience. À sa candeur par sa conduite passée et présente; à la réalité de ses faits par sa manière d'opérer en votre présence, qui ne doit être que celle d'implorer le Grand Dieu et de commander aux sept anges primitifs, sans jamais recourir à une voie superstitieuse ou idolâtre; à sa patience parce que, quoiqu'un homme soit entièrement dévoué à la Divinité, il ne parviendra à tout ce qu'il veut apprendre et connaître que par la patience.

D. Donnez-moi, à présent, je vous en conjure, quelques lumières sur la partie acquise ou communiquée.

R. Sachez que tout homme élu de Dieu a le pouvoir de vous accorder la puissance que procure la véritable cabale, lorsqu'il vous aura expliqué et confié la pentagone qu'il aura formé sur le papier de l'art.

D. Que signifie ce papier de l'art ?

R. C'est celui dont se servent les élus pour toutes leurs opérations, invocations, etc. Il y en a de trois sortes que les philosophes appellent *Sapiens* [sic pour papier] vierge.

L'un est la peau d'un agneau consacré, après qu'il a été purifié par les cérémonies complètes, avec le drap sérique, au jour et à l'heure du soleil.

Le second est la membrane ou arrière-faix d'un enfant mâle premier-né et également purifié avec le drap sérique et les cérémonies complètes.

Le dernier est du papier ordinaire, mais béni selon l'intention du maître, au jour et à l'heure du soleil, toujours en tenant les attributs maçonniques à la main droite.

Ayant obtenu de cet élu de Dieu le pentagone merveilleux, il faudra accomplir tout ce que prescrit le rite divin et finir par l'obligation que vous devez prêter à Dieu, en présence de votre respectable maître.

D. Pourrai-je prendre cet engagement sans scrupule ?

R. Assurément, puisque ce serment ne consiste que dans la promesse d'adorer Dieu, de respecter votre souverain et d'aider votre prochain. Vous serez obligé de plus de promettre personnellement à votre maître de lui obéir aveuglément, de ne jamais passer les bornes qu'il vous aura prescrites, de ne jamais avoir l'indiscrétion de demander la connaissance des choses purement curieuses, enfin de vous soumettre à ne jamais travailler que pour la gloire de Dieu et pour l'avantage de son souverain et de son prochain.

Tous ces préparatifs achevés au moyen de l'invocation, au jour et à l'heure déterminés, et avec le pouvoir que vous aura concédé votre maître, vous parviendrez sans doute au comble de vos désirs. Mais, n'oubliez pas que, quoique vous ayez déjà obtenu la satisfaction que vous souhaitiez, si vous négligiez les obligations et les devoirs que vous vous êtes imposés, non seulement vous perdriez infailliblement dans l'instant toute votre puissance, mais qu'au lieu de vous élever à un degré plus supérieur et plus parfait, vous tomberiez dans l'infériorité, l'imperfection et le malheur.

D. Je pourrai donc espérer un pouvoir plus sublime ?

R. Oui, vous pouvez même parvenir à devenir l'égal de votre maître.

D. Comment ?

R. Avec la volonté, la sagesse, la meilleure conduite et en remplissant fidèlement vos engagements.

D. Mon cher maître, il ne manque plus, pour achever mon instruction, que de m'apprendre en quoi vous faites consister la partie superstitieuse.

R. Mon enfant, tout homme qui n'a que de mauvais principes et qui, s'aveuglant sur le choix des moyens, ne met point de frein à son avidité pour acquérir des connaissances surnaturelles, il perdra la protection de Dieu et la connaissance de la vérité. Il se précipitera dans l'abîme, il se dégradera et finira par s'avilir au point de signer de son propre sang une convention criminelle qu'il contractera avec les esprits ou intermédiaires inférieurs et qui le perdra pour jamais.

**D.** N'y aurait-il point d'indiscrétion à vous demander en quoi consistait la première opération que vous avez vue du Grand Copte, notre fondateur ?

**R.** Dans des preuves qui sont passées sous mes yeux.

**D.** Quelles étaient ces preuves ?

**R.** Voici tout ce que je puis vous faire connaître sur ce qui s'est passé en ma présence. J'ai vu préparer et purifier en différentes reprises des mortels, en communiquant par l'invocation et l'adoration de Dieu, en faisant disposer le sanctuaire maçonniquement, et enfin en décorant le sujet d'un habillement long appelé talare. Prenant alors les attributs à la main droite, il est parvenu à couronner l'ouvrage en faisant comparaître les personnes dont j'ai parlé ci-devant. Je ne puis vous ajouter autre chose que de vous souhaiter autant de satisfaction que j'en ai éprouvée moi-même ainsi que mes frères témoins comme moi de ces prodiges. Je vous jure sur le nom du Grand Dieu que tout ce que je viens de vous communiquer dans ce présent catéchisme est dans la plus exacte vérité.

**RÉCEPTION DE L'APPRENTI AU GRADE DE COMPAGNON  
DE LA LOGE ÉGYPTIENNE  
SELON LES ORDRES DU GRAND COPTE**

**Préparation de la Loge**

La Loge sera décorée d'une tapisserie blanche, bleu de ciel et or.

Le trône du vénérable élevé sur cinq marches et surmonté de son dais, l'autel devant [le] trône, au-dessus du trône l'étoile flamboyante à sept pointes. Dans l'étoile on lira le nom de Dieu et dans les sept pointes, si cela se peut, on marquera celui des sept anges; au pied des cinq marches du trône, un cercle sera tracé.

Le tableau sera placé au milieu de la loge; un cœur en occupera le centre. Dans ce cœur on verra un temple. À droite du cœur, on aura peint une truelle et perpendiculairement, en-dessous, la pierre cubique et la pierre triangulaire. À gauche, aussi perpendiculairement, un poignard, le soleil et la lune. Dans la partie inférieure du tableau, un maçon sera peint luttant contre Mercure et lui plongeant un poignard dans le cœur. Ce tableau sera éclairé de douze bougies disposées à trois et trois, le long des quatre faces.

Le vénérable occupera son trône. Les grands officiers prendront leurs places et le reste des maîtres se rangera sur les deux colonnes.

Le vénérable aura la main droite armée du glaive à poignée de métal doré et à lame d'argent. Les sept planètes doivent être gravées des deux côtés de la lame. Il sera aussi décoré d'un ruban couleur de feu, liseré de blanc, et une plaque en forme de rose portant à l'entour cette inscription: *Première matière* et pour devise: *Je crois à la rose*.

Les douze autres maîtres formant le reste de la loge auront pour décoration un ruban couleur du feu sans plaque.

Sur l'autel du vénérable, il y aura deux vases de cristal couverts. L'un contiendra une liqueur rouge agréable à boire et qui peut être du vin, l'autre sera rempli de feuilles d'or.

**Réception**

Le candidat ayant terminé ses trois années d'apprentissage se fera annoncer au vénérable, muni des certificats nécessaires.

Il sera envoyé dans la chambre de réflexion. L'orateur viendra l'y assister et l'aidera à parvenir à la véritable connaissance de Dieu, de soi-même et des intermédiaires entre Dieu et l'homme.

L'orateur rentrera ensuite dans le temple, fera son rapport et s'assurera qu'il est agréé par le vénérable et le reste des maîtres.

Lorsque le récipiendaire sera admis à entrer, le premier inspecteur le revêtira d'une robe talare blanche. Il aura les cheveux épars et sera dépouillé de tous métaux et ceint d'une robe bleu de ciel. Lorsqu'il sera en cet état, l'inspecteur se présentera avec lui à la porte de la chambre du milieu, frappant cinq coups contre cette porte.

Le vénérable demandera qui frappe. L'inspecteur entrera et répondra que c'est un apprenti qui a terminé ses trois années et qui, muni de ses certificats, supplie le vénérable et ses respectables maîtres de l'admettre au degré de compagnon. Pendant ce temps-là, le récipiendaire demeure seul, hors du temple.

Le vénérable, ayant pris sa place, le plus grand silence sera observé. Il est défendu même [de] se moucher et, à plus forte raison, de parler.

Lorsque le vénérable se lèvera, les maîtres se lèveront également. Il aura le glaive à la main droite et dira: À l'ordre, mes frères; au nom du Grand Dieu, ouvrons la loge selon le rite et les constitutions du Grand Copte.

Le reste des frères inclinera profondément la tête dans le plus parfait silence. Alors, le vénérable descendra de son trône, se placera en face de son autel, à genoux, et, fixant le nom de Dieu écrit dans l'étoile flamboyante, il s'inclinera profondément, ainsi que les douze maîtres, pour adorer la Divinité, et le vénérable en particulier l'implorera pour obtenir pouvoir, force et sagesse. Chacun en son cœur prononcera l'hymne *Veni Creator Spiritus*. Le vénérable se lèvera ensuite, les frères en feront autant, toujours dans un respectueux silence, et chacun reprendra sa place.

Alors, le maître des cérémonies ouvrira la porte, prendra le récipiendaire par la main gauche, lui armera la main droite d'une bougie illuminée et le conduira jusqu'auprès du vénérable où il le placera au centre du cercle décrit [2 mots inclus] du trône. Le vénérable, armé de son glaive qu'il doit tenir en main toutes les fois qu'il parle, adressera ces paroles au récipiendaire.

( à suivre )

de ~~l'at~~ l'être peut il se flatter a parvenu a se regenerer et  
a devenir un des élus de la divinite?

R. Oui sans doute, mais outre la ~~base~~ l'he. capit. de  
pratiquer toutes les vertus morales au plus surprenant  
degré, telles que la charité, la bienfaisance &c. il faut  
encore que dieu sensible de votre adoration, votre respect  
votre soumission. Et vos ferventes prières excitent et déterminent  
un de ses élus, a vous secourir, à vous instruire et a  
vous rendre digne de meriter ce bonheur surprenant car  
l'un des deux élus se reposant ou étant ou près de la  
divinite le plus vertueux des 24 Compagnons lui succède  
comme le plus sage des 72 apprentis prend la place  
Vacante du Compagnon.

D. Veuillez si vous suppliez me donner de plus grand  
éclaircissement sur cette philosophie ou naturelle?

R. Cette philosophie exige que je vous la divise en 3 Clases

La premiere s'appelle naturelle, ou directe

La seconde acquise, ou communicative

La troisieme inferme, basse, ou superstitieuse

La premiere s'exerce par l'homme qui en purifiant  
la participation, et l'homme de son individu, parvient  
à reconnoître son innocence primitive, et qui après avoir



30

Homme et quel sont les moyens pour parvenir y parvenir ?

R. il faut d'abord commencer par connaître les caractères spirituels les invocations à Dieu la manière de s'habiller et la méthode ~~de~~ <sup>de</sup> il faut former & préparer les instruments de l'art selon les influences planétaires ; car d'ordinaire au lieu de <sup>vous</sup> parler des sept anges supérieurs je me servais du nom des planètes afin que vous me compreniez mieux le premier instrument est ~~c'est~~ cette robe blanche que vous voyez toujours dans les mains des francs maçons. Le Compas le niveau, l'épée, et tous les autres ont de nécessité il faut ~~être~~ <sup>avoir</sup> également savoir qu'est le jour du mois et de l'heure les plus favorables pour la benediction du drap serigne. il faut connaître les paroles qu'il est nécessaire d'adresser à Dieu, les invocations anges et le moyen de prendre assez d'empire sur soi par réponses et en tant que les scrupules, ou sujets de distraction qui pourroient vous détourner ou déveller votre plénitude et votre hiérarchie en vous conduisant exactement d'après ces précédés vous parviendrez à vous déveller totalement de la partie plénitude, vous serez parfaitement occupé dans la méthode des clés de Dieu et avec les attributs à la main droite et le secours du maître que Dieu vous aura accordé vous obtiendrez par là d'être

la grace de pénétrer dans le sanctuaire de la vérité

D. Je desirerois moi je vous supplie, les moyens de former ces instruments ?

R. Pour faire chaque instrument, il faut attendre le jour  
L'heure déterminé par l'influence de la planète régulatrice  
il faut de plus, qu'après que l'instrument soit du feu il  
soit trempé dans les couleurs convenables; en observant bien  
que chaque heure des 24 exige une couleur différente:  
assommez vous également que les jours et les nuits  
de notre philosophie sont entièrement distinctes de ceux des  
Profanes car nous divisons chaque jour et chaque nuit  
en 12 parties égales en 11 heures 30 min le lever et le coucher du  
Soleil dans quelque fait ou qui a fait fait notre première  
heure du jour commence avec l'apparition du Soleil  
et celle de la nuit après son coucher les minutes  
varient de même, vous voyez que par ce talent les  
heures de nos jours sont beaucoup plus longues en été  
qu'en hiver et qu'elles sont composées par cette raison  
de plus ou moins de minutes appelées vous en  
sont que la première du jour est dominée et dirigée par  
le soleil, ~~et ainsi des autres.~~ la seconde par la lune  
la 3<sup>e</sup> par Mars, la 4<sup>e</sup> par Jupiter la 5<sup>e</sup> par Vénus, la  
6<sup>e</sup> par Mercure, la 7<sup>e</sup> par Saturne la 8<sup>e</sup> par le Soleil

et ainsi des autres

il faut aussi connaître et se conforme à la configuration  
des cercles anciens qui doivent toujours se faire selon la  
disposition des lettres de la seconde et par le nombre de  
3, ou trois fois trois: ces nombres Aristoteliens, cabalistiques  
et parfaits sont de même indisputables pour la quantité  
de lumière que l'on place dans le fan du air

D. Pourquoi les Maçons agissent ils sans cesse par le  
nombre de 3 ou 3 fois 3 et par quelle raison me recomman-  
dez vous continuellement de me conformer à ces mêmes  
nombres tant pour les cercles que pour les Bougies  
du fancheaire?

R. Mon enfant, c'est en mémoire de la <sup>plus</sup> grande vérité  
et qui est une des plus sublimes connoissances que je  
peux vous prouver, c'est pour vous apprendre que  
l'homme a été formé en 3 ans et qu'il est composé de  
3 parties distinctes; Morale, physique, et spirituelle,  
c'est enfin pour vous faire <sup>voir</sup> ~~comprendre~~ que l'homme  
~~est formé~~ composé de qui pour ne jamais égarer dans  
toutes les ~~autres~~ opérations philosophiques, et pour  
les perfectionner ce que vous faites une fois il faut les  
recommencer de nouveau toujours par 3 ou 3 fois 3

D. Mais en me recommandant continuellement à tout ce

que vous venez de m'indiquer cela me suffirait - il pour  
pouvoir travailler par soi-même et creuser?

R Non, par ce qu'il se voit encore se capaire qu'un condacteur  
éclairé ou un maître dans l'art primitif, vous instruisir  
complètement et parfaitement de toutes les choses que j'ai  
fait que pour m'indiquer.

Q. A quel indice reconnaitrai-je un véritable maître  
dans l'art primitif?

R. A sa candeur, à la réalité de ses faits et à sa patience  
à sa candeur par sa conduite propre et présente.

à la réalité de ses faits, par sa manière d'opérer en  
votre présence qui ne doit être que celle d'implorer le grand Esprit  
et de commander aux 7 Anges primitifs. Sans jamais recourir  
à un vice superstitieux ou idolâtre.

à sa patience parce que qu'importe un homme soit  
entièrement dévoué à la divinité, il ne parviendra à tout ce  
qu'il veut apprendre et connaître que par la patience.

Q. Donnez-moi à présent je vous en conjure quelques  
lumières sur la participation communiquée?

R. Sachez que dans l'homme il ne s'agit de dire à l'Esprit  
de vous accorder la confiance que procure la véritable  
candeur lorsqu'il vous aura expliqué, et confié le pentagone  
qu'il aura formé sur le papier de l'art?

54  
Q. Que signifie le papier de l'ort ?

R. C'est celui dont se servent les Chrétiens pour toutes leurs opérations invocations &c. Il y en a de trois sortes que les Philosophes appellent papiers rouge.

L'un est le feu d'un agneau consacré après qu'elle a été purifiée par les Cérémonies complètes avec le drap d'origne au jour et à l'heure du Jeleit.

Le second est la Membrane ou arriere foie d'un enfant de la première et ni et également purifié avec le drap d'origne et les cérémonies complètes.

Le dernier est du papier ordinaire comme l'on s'en sert à l'intention du maître au jour et à l'heure du Jeleit toujours en tenant les autres papiers dans la main droite.

Ayant obtenu de cet élu de Dieu le feu Tagore merveilleux il faudroit accomplir tout ce que prescrivit le rit divin et finir par l'obligation que vous devez prêter à Dieu en présence de votre respectable Maître.

J. Pourrai-je prouver de cet engagement sans scrupule ?

R. Assurément puisque ce serment ne consiste que dans la promesse d'adorer Dieu de respecter votre Rituel et d'aimer votre prochain vous serez

obligé de plus de promettre personnellement à votre  
 Maître de lui obéir aveuglément, de ne jamais passer les  
 bornes qu'il vous aura prescrites, de ne jamais avoir  
 l'indiscretion de demander la connaissance des choses  
 purement curieuses enfin de vous soumettre à ne  
 jamais travailler que pour la gloire de Dieu et pour  
 l'avantage de son souverain et de son prochain.

Tous ces préparatifs achevés, au moyen de  
 l'invocation au jour et à l'heure déterminée, et avec  
 le pouvoir que vous aura concédé votre maître  
 vous parviendrez sans doute au comble de vos desirs  
 mais n'oubliez pas que quoiqu'il vous en ait déjà  
 obtenu la satisfaction que vous souhaitez, si vous  
 négligez les obligations, et les devoirs qui sont sur  
 vous imposés, non seulement vous serez ~~deux~~ perdus  
 infailliblement dans l'instant toute votre puissance  
 mais qu'il au lieu de vous élever à un degré plus supérieur  
 et plus parfait vous tombez dans l'infirmité,  
 l'insuffisance et le travail.

J. Je pourrai donc espérer un pouvoir plus sublime?

R. Mais vous devez même parvenir à devenir l'égal  
 de votre maître.

J. Comment?

R. Avec la volonté, la justice, la sagesse conduite

et en remplissaient fidèlement vos engagements

Q. Mais cela... n'est-ce il ne manque plus pour activer  
mon instruction, que de m'expliquer de ce qui vous fait  
considérer la parole supérieure comme ?

R. C'est un enfant, tout homme qui n'a que des vaines  
-vaines principes, et qui s'avouglant sur le choix des  
Moyens ne met point de ~~bon~~ frein à son avidité  
Pour acquérir des connaissances superficielles, il  
fera la protection de Dieu, et la connaissance de la  
vérité il se précipitera dans l'abîme il se dégradera et  
finira par s'éveiller au point de signes de son  
propre sang une convention criminelle qu'il contractera  
avec les esprits ou intermédiaires inférieurs et qui l'  
fera pour jamais

Q. N'y auroit il point d'intercession à  
vous demander en quoi consistoit la première  
opération que vous avez vous du grand Esprit  
notre fondement ?

R. Sans des preuves qui sont se sont proposées à nos  
mes yeux

Q. De quelle étoient ces preuves ?

R. Voici tout ce que je puis vous faire connaître sur ce  
qui s'est passé en ma présence, j'ai vu plusieurs  
et qualifiés en différentes espèces de paroles en

commencant par l'invocation et l'adoration de Dieu  
 le faisant dispenser le parachever en accomplissement  
 et enfin en décorant le sujet d'un habilement long  
 appelé talare; puis vint alors les attributs à la main  
 droite, il est parvenu à couronner l'ouvrage en  
 faisant comparoître les personnes dont j'ai parlé  
 ci devant. Je ne puis vous ajouter autre chose  
 que de vous souhaiter autant de satisfaction que j'en  
 ai éprouvé; moi même ainsi que mes frères et moi  
 commun en ci de ces prodiges je vous jure sur le nom<sup>de</sup> du  
 grand Dieu que tout ce que je viens de vous  
 communiquer dans ce présent abbécisme est dans  
 la plus exacte vérité.

60  
Description de l'appareil au grade de compagnon de la  
loge Égyptienne selon les ordres du grand Maître.

Préparation de la loge

La loge sera décorée d'une tapisserie, blanc, bleu de ciel et  
or.

Le trône du vénérable élevé sur cinq branches et  
surmonté de ses deux ailes devant être au dessus du  
trône, l'étoile flamboyante à 7 pointes dans l'étalon sera  
le nom de dieu et dans les 7 pointes si cela se peut on  
marquera celui des 7 anges au pied des cinq branches  
Un trône en cercle sera tracé.

Le tableau sera placé au milieu de la loge un <sup>coin</sup>  
en occupera le centre dans ce coin on verra un temple  
à droite du coin on aura peint une table et  
perpendiculairement au dessus la pierre  
cubique et la pierre triangulaire à gauche aussi  
perpendiculairement au poignard de l'Écrit, et  
la lune dans la partie inférieure du tableau  
un maçon sera peint, toutant contre mesure <sup>et</sup> bien  
plongent un poignard dans le coin le tableau sera  
éclairé de douze bougies disposés à trois & trois le  
long des faces

61

Le venerable occuiera fait trois les grand officiers prendra  
leurs places et le reste des maîtres seront rangés sur  
les deux colonnes.

Le venerable aura la main droite armée d'une  
glaiue a poignée de métal doré et a lame d'argent  
les 4 planches doivent être gravées des deux côtés de  
la lame il sera aussi décoré d'un ruban couleur  
de feu viscé de blanc et une plaque en forme  
de Rose provenant de l'autel (elle inscription  
première matière et pour devise. Je crois à la

Rose

Les 12 Maîtres maîtres formant le <sup>couleur</sup> ~~couleur~~  
loge auront pour décoration un ruban ~~couleur~~  
de feu sans plaque.

Sur l'autel du venerable il y aura deux  
vases de ~~crystal~~ crystals cassés. L'un contiendra  
une liqueur rouge agréable à Boire et l'autre  
être du vin, l'autre sera rempli de feuilles dorées

Reception

Le ~~Candidat~~ <sup>Candidat</sup> ayant terminé ses trois années  
d'apprentissage se fera annoncer au ~~venerable~~

12  
muni des certificats nécessaires.

il sera envoyé dans la Chambre des Professeurs  
l'orateur, viendra s'y assister et l'aidera à présider  
à la véritable communication de Dieu de soi-même  
& des intermédiaires entre Dieu et l'homme.

L'orateur entrera ensuite dans le temple,  
fera son rapport, et expliquera qu'il est agréé par  
le vénérable en la sorte des hauts.

Lorsque le receveur sera admis à entrer  
le premier inspecteur le verra d'un, 106. 106.  
Blanche il aura les cheveux noirs et sera dévoué  
de tous instants et verra d'un, 106. 106.  
Lorsqu'il sera en cet état l'inspecteur se présentera  
avec lui à la porte de la Chambre des maîtres frappant  
5 Coups contre cette porte :

Le vénérable demandera qui frappe? L'inspecteur  
entra et répondra que c'est un apprenti qui a terminé  
les trois années et qui muni de ses certificats d'apprenti  
le vénérable <sup>le</sup> et ses respectables maîtres de l'admettre  
au degré de compagnon pendant ce temps le  
receveur de même que hors du temple.

Le venerable ayant pris sa place le plus grand silence sera observé il est defendu meme de se lever, et a plus forte raison de parler

Quand le venerable se levera les Maîtres se leveront également il aura le glaive a la main droite et dira a l'ordre Mes freres au nom du grand dieu ouvrons la Loge selon le rit et les constitutions du grand Capitule

Le rest des freres inclinera profondement la tete dans le plus parfait silence et le venerable descendra de son trone, se placera en face de son autel a genoux et fixant le nom de dieu écrit dans l'étoile flamboyante il s'inclinera profondement ainsi que les 12 Maîtres sans ordres la disimile et le venerable en particulier s'emploiera pour obtenir, par son force et jugement chacun en son Coeur fera ou sera l'Incense Veni creator Spiritus le venerable se levera ensuite les freres en feront autant toujours dans un respectueux silence et chacun reprendra sa place.

Mors le Maître des ceremonies entrera au porte prendra le respectant avec sa main gauche, lui ouvrira la main droite d'une baguette allumée et le conduira jusqu'au pied du

venerable on il le placera, on il le place au centre du cercle  
devisé en trois du tronc.

Le venerable armé de son glaive qu'il doit tenir en sa main  
toute la fois qu'il parle, adressera ces paroles au Discipule.

### Discours du venerable.

" Mon enfant: après 3 ans d'épreuves et de traverses,  
" vous avez sans doute appris à dépasser toute  
" curiosité humaine. Je pense et je crois avec certitude  
" que ce n'est point le spiritisme profane qui vous  
" approche de nous, et que les dehors du "gèle" ne cachent  
" point en vous l'unique desir de connaître la substance et les  
" forces du pouvoir qui nous est confié.

" Sans doute vous êtes observé vous-même, vous vous  
" êtes élevé à la divinité; vous vous êtes rapproché d'elle;  
" vous êtes parvenu à la connaissance de votre propre  
" individu de sa partie morale et de sa position physique  
" et vous avez cherché à connaître les intermédiaires que le  
" grand Dieu a placés entre lui et vous. Répondez-

Le recepiendaire baise la tête, et dans les autres places  
à ses côtés ayant chacun un marchand à la main  
y répandent un parfum, et le fleurissent avec sa